
Что делать, если ребенок «уклонист»

Автор: admin
11.05.2011 20:31 - 

Что делать, если ребенок «уклонист»?

Дети со стратегией «уклонение» стараются излишне подчеркнуть свои слабости и
зачастую убеждают нас в том, что они глупы и неуклюжи. Нашей реакцией на такое
поведение может быть жалость по отношению к ним. Но наша жалость по отношению к
ребенку оказывает ему медвежью услугу. Потому что, чувствуя жалость по отношению к
себе, ребенок все больше и больше убеждается в своей слабости и никчемности.
Постепенно это ощущение приобретает все больший и больший размах: в конце концов,
какой смысл что-то вообще делать, если все равно у меня не получится, - думает такой
ребенок, становясь все более и более пассивным. 

Следовательно, необходимо немедленно перестать жалеть ребенка. Жалея ребенка, мы
поощряем его жалость к себе и убеждаем в том, что теряем в него веру. Если мы так
реагируем на его демонстративное отчаяние, да еще и помогаем ему в том, что он
прекрасно может сделать сам, у него вырабатывается привычка добиваться того, что
хочется, унылым настроением. Если ребенку, преследующему цель «уклонение»,
например, задано домашнее задание по русскому языку, ребенок может с трагическим 
видом сидеть в своей комнате, даже не открыв портфель. Мама, понаблюдав некоторое
время за ребенком, пожалев его, может сказать: «Ну, хорошо, раз ты не можешь это
сделать, я приготовлю ужин, и помогу тебе». В этот момент ребенок получает
подтверждение того, что сам он ни на что не годится, поэтому не стоит и начинать
что-либо делать. 

Далее необходимо изменить свои ожидания относительно ребенка. Создайте условия, в
которых ребенок не сможет ответить: Я не могу, я не знаю… Что можно было сделать в
приведенном выше примере? Можно было большую задачу - выполнить домашнее
задание по русскому языку - разбить на много маленьких, предложив открыть
портфель, достать необходимые учебники и тетради, затем записать число и домашняя
работа в тетради, открыть учебник на нужной странице и т.д. Ребенок на каждом этапе
не может не справиться с задачей: может ребенок открыть портфелю? Может! Может
открыть учебник на нужной странице? Может! Может прочитать задание к
упражнению? Может! Конечно, этот путь требует от взрослого много сил и терпения. Но
именно этот путь способен вновь вселить уверенность в маленького человечка, который
постепенно проникается ощущением силы по мере того, как у него получается
самостоятельно выполнить все новые и новые подзадачи. Здесь важно ребенка
поддерживать и хвалить, за каждый, даже минимальный результат.

Сопереживайте, но не проникайтесь сочувствием, пытаясь ему помочь. Трудно найти
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все слова-признаки в тексте, но мы бодры и полны решимости двигаться дальше.
Воздержитесь от попыток уговаривать его делать что-нибудь. Создайте обстановку, в
которой ребенку удастся преуспеть, а затем постепенно усложните задачу.
Подбадривая его, проявите неподдельную искренность. Смотри, как здорово! Ты очень
аккуратно написал это предложение, красиво подчеркнул слова-признаки! Ты сам
сделал домашнее задание. Какой ты уже взрослый и самостоятельный!

Через несколько дней или недель уже не потребуется такой дробной постановки
задачи. Ребенок будет способен сам сконцентрироваться и от начала до конца
выполнить домашнее задание по предмету, потому что теперь он точно знает, что ему
эта задача по плечу, а также, что вы в него верите - поддерживаете его, а не жалеете.
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